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Relato- “Compartilhando Ideias e Experiências”
Abertura do Ciclo de Palestras Sobre a Lei de Parcelamento e Uso do Solo. 

Local: Paço Municipal- Prefeitura de Guarulhos
Data: 11/06/2018
Horário: 14h00- 15h30
Público: sociedade civil, servidores, membros do Conselho de Desenvolvimento Urbano
Organização: Departamento de Gestão Urbana
Palestrantes: secretário de Desenvolvimento Urbano, Jorge Taiar; Sílvio Figueiredo; Marcos
Gadelho; Guilherme Mendes; Helena Werneck e do Deputado Estadual, Gileno Gomes.

                                                                                           Guarulhos, 12 de junho de 2018
                                                                                            Fernando de Oliveira Vieira

Resumo
No dia 11/06/2018 ocorreu no Paço Municipal da Prefeitura de Guarulhos a solenidade de
abertura  intitulada  “Compartilhando  Ideias  e  Experiências”do  ciclo  de  discussões  sobre
desenvolvimento  urbano  no  município  de  Guarulhos,  promovido  pelo  Departamento  de
Gestão Urbana, tendo como parâmetro a finalização do Plano Diretor e a elaboração da Lei
de Uso e Ocupação do Solo. 

Abertura
A abertura das atividades ocorreu com a fala do diretor do Departamento de Gestão Urbana
da Secretaria de Desenvolvimento Urbano, Gabriel Arruda que ressaltou a necessidade de
atualização  de  toda  a  legislação  urbanística,  além  de  mencionar  outras  atividades
desenvolvidas por sua diretoria tais como a palestra com Migueo Mateo. Mencionou também
a necessidade da cidade crescer com qualidade de vida. Em seguida, os outros palestrantes
tomaram a palavra. 

Silvio  Figueiredo-  Diretor  de  Assuntos  Fundiários  do  Ministério  das  Cidades-
especialista  em Regularização Fundiária  da Secretaria  Nacional  de Desenvolvimento
Urbano

Silvio  Figueiredo,  especialista  em  regularização  fundiária,  ressaltou  sua  trajetória  como
morador da Vila Galvão e como funcionário da Prefeitura de Guarulhos e na condição de
diretor  de  Assuntos  Fundiários  do  Ministério  das  Cidades,  colocou-se  a  disposição  para
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ajudar  Guarulhos  no  que  for  necessário,  uma  vez  que  o  Ministério  tem linhas  de
financiamento para uma série de ações. 
Os  pontos  principais  abordados  tiveram relação com habitação e  regularização fundiária.
Constata que a regularização fundiária não avançou no país e que mais de 100 milhões de
pessoas vivem em situação irregular. Em Manaus, por exemplo, 80% da cidade é irregular.
Em  Campinas,  60%  das  propriedades  urbanas  são  irregulares,  enquanto  Guarulhos  esse
número  é  de  mais  de  50%.   Ressalta  como  problema  da  irregularidade  o  impacto  na
arrecadação de impostos do IPTU cujas as prefeituras deveriam arrecadar R$ 4 bilhões, mas
tiveram R$ 3 bilhões perdidos. Fez menção a LEI Nº 13.465, DE 11 DE JULHO DE 2017 que tem
como proposta agilizar todos os projetos de regularização fundiária do país que recebeu 732
emendas. 

Helena Werneck

Ex  coordenadora  do  curso  de  arquitetura  da  Universidade  Guarulhos  e  especialista  em
planejamento urbano, Helena Werneck ressaltou a necessidade de uma documentação técnica
para que Guarulhos tenha um desenvolvimento Urbano adequado. 

Marcos Gadelho - Prefeito Regional da Casa Verde. 

Marcos  Gadelha  é  ex-presidente  do  Conselho  de  Defesa  do  Patrimônio  Histórico
(Condephaat) e do Centro de Estudos e Pesquisas de Administração Municipal (Cepam) e
atual  Prefeito  Regional  da  Casa  Verde.  Foi  diretor  de  Planejamento  na  Prefeitura  de
Guarulhos na época da construção do Aeroporto de Guarulhos. 
Marcos Gadelha fez menção a uma série de marcos históricos em relação ao município de
Guarulhos ao qual já atuou como servidor da Prefeitura de Guarulhos na década de 70 como
diretor de Planejamento. 
Ressaltou que as indústrias de Guarulhos começaram a se instalar na cidade nos anos 40, o
que estaria relacionado a primeira lei de incentivos fiscais do Brasil que foi criada nos anos
30 que contribuiu para fomentar um processo de industrialização pelo Estado de São Paulo,
afetando também Guarulhos, o que estimulou também um elevado processo migratório e de
urbanização violenta a partir dos anos 50. Produtos agrícolas como o café, perderam espaço
para as indústrias que se instalavam no Estado.  O primeiro Plano Diretor de Guarulhos foi
criado  em 1971 já  atrasado,  sucedido pela  Lei  de  Macrozoneamento  Industrial  de  1976.
Guarulhos sofreu um elevado grau de migração e urbanização que se reflete no 1o Plano de
Loteamento que data dos anos 40, mesmo período em que o município se industrializava. 
Fez referência também ao período como diretor de Planejamento da Prefeitura de Guarulhos
que ocorreu na mesma época da instalação do Aeroporto Internacional. Nessa época, havia no
entorno do Aeroporto forte ocupação em área inadequada para a instalação de residências o
que prejudicou os projetos viários da época.
Ressaltou  também que  a  Prefeitura  e  Poder  Público  Geral  precisa  de  um corpo  técnico
qualificado,  já  que  ele  é  permanente,  enquanto  os  gestores  eleitos  pela  população  são
temporários.  Fez  referência  também  a  necessidade  de  se  atentar  para  a  Lei  de  Uso  e

http://legislacao.planalto.gov.br/legisla/legislacao.nsf/Viw_Identificacao/lei%2013.465-2017?OpenDocument
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Ocupação do Solo, uma vez que em Guarulhos, o zoneamento permitiu a instalação de
duas penitenciárias.

Guilherme Mendes- do ex-ouvidor geral e controlador geral município de São Paulo 

Ao longo  de sua exposição, tratou da Lei de Acesso à Informação,ressaltando o direito dos
cidadãos solicitarem informações e o dever dos técnicos do serviço público fornecer esses
dados,  dentro de um determinado prazo. Também, elencou uma série de ações durante sua
gestão como controlador geral da Prefeitura de São Paulo. 

Deputado Estadual Gileno. 

Mencionou  que  as  cidade  cresce  desordenadamente  e  que  há  cidadãos  que  constroem
loteamentos irregulares, recorrendo aos gestores públicos e parlamentares para regularizarem
situações que não são passíveis de serem regularizadas, tais como famílias alocadas em áreas
de mananciais. Ressaltou a necessidade leis que regulem o crescimento das cidades. 

Jorge Taiar - Secretário de Desenvolvimento Urbano

Ao longo de sua exposição, o secretário de desenvolvimento urbano mencionou o processo de
revisão  do  Plano  Diretor,  ressaltando  que  o  seu  processo  foi  iniciado  em 2012.  Com a
mudança de gestão em 2017, houve a discussão para que ele fosse implementado naquele
ano, porém, os técnicos da Prefeitura de Guarulhos avaliaram que o Plano precisava de mais
ajustes. Nesse momento, o Plano Diretor está em fase finalização. 
Ressaltou  que  os  projetos  urbanísticos  da  Secretaria  de  Desenvolvimento  Urbano  estão
atrelados  ao  conceito  de  cidade  compacta  e  de  maior  qualidade  de  vida.  Mencionou  a
importância da outorga onerosa em áreas mais adensadas. 
Fez referência também ao processo de revisão da Lei de Uso e Ocupação do Solo ao qual
estão previstas visitas técnicas no município. A previsão é que esse processo termine no fim
de 2018.  

Anexos:
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I- Anexo I:  Folder do Evento
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Anexo II- Divulgação no Site da Prefeitura

Disponível em: http://www.guarulhos.sp.gov.br/desenvolvimento-
urbano/conteudo/prefeitura-inicia-ciclo-de-palestras-abertas-%C3%A0-popula
%C3%A7%C3%A3o-sobre Acesso em 12, jun. 2018. 

http://www.guarulhos.sp.gov.br/desenvolvimento-urbano/conteudo/prefeitura-inicia-ciclo-de-palestras-abertas-%C3%A0-popula%C3%A7%C3%A3o-sobre
http://www.guarulhos.sp.gov.br/desenvolvimento-urbano/conteudo/prefeitura-inicia-ciclo-de-palestras-abertas-%C3%A0-popula%C3%A7%C3%A3o-sobre
http://www.guarulhos.sp.gov.br/desenvolvimento-urbano/conteudo/prefeitura-inicia-ciclo-de-palestras-abertas-%C3%A0-popula%C3%A7%C3%A3o-sobre

